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聚焦 汇文 体

首届小剧场戏曲节今晚落幕

戏曲“实验”究竟怎么搞

! ! ! !多年来一直深居简出的著名音乐人
杨乐，两周前用一首感人至深的《音乐响
起》让所有观众惊艳，外加刘欢、崔健、林
忆莲这样实打实的推荐人阵容，《中国之
星》看起来打响了头炮；在韩国街头，华晨
宇丝毫没有偶像的包袱，大方地坐在键盘
前，在毫无合音设备的情况下屡飙高音，
兴到浓时更是即兴创作，《唱游天下》也算
是别出心裁地把真人秀糅进了音乐类综
艺。但很遗憾，这两档第四季度的唱歌类
节目收视并不理想，连关注度也在开播数
期后直线下降，这到底是为什么？

!品相"不算差
在江苏卫视率先开播的《唱游天下》

阵容较《中国之星》稍逊一筹，胡彦斌、周
笔畅、华晨宇、方大同、阿兰、张碧晨组成
的游学小组从中国出发，远赴韩国、英
国、美国等地“取经”，虽然没有八十一难
折磨，但青春偶像在异乡经历非凡考验，
真人秀、唱歌两大热门综艺类型叠加的
意图非常明确。首期节目中，胡彦斌甚至
还若有似无地回应恋情，在参赛歌曲上
不顾自己的低音特色，挑选了以高音为
标志的《死了都要爱》的韩国版《千年之
恋》，也算是为节目话题作出了“牺牲”。
灿星的《中国之星》更是请到了崔

健、刘欢、林忆莲这三位层次极高、足够
吸引眼球的音乐人，再加上 !位实力唱
将一人一首歌曲的展现空间，这档不到
!"分钟的节目在几乎不受任何旁枝末
节打扰的情况下看起来相当纯粹。虽然
音效并不算特别完美，但选曲和编曲可
以说体现了制作方灿星在音乐节目上一

贯的追求及水准。

收视不理想
令人遗憾的是，两档节目的收视成

绩并不理想。以上周末 #$城收视来看，
《中国之星》仅为 %&'$(，不及当日的常
播节目《快乐大本营》和《非诚勿扰》的一
半，《唱游天下》也只有 "&')(，距离当日
头名《奔跑吧兄弟》更是遥不可及。“毫无
新意，无论是歌手还是形式，换汤不换
药，没有惊喜。“有乐评人如此不留情面
地指出他们共同的问题。
《中国之星》虽然标榜是“原创音乐节

目”，不过赛制是 !位歌手每人一首，最后
进行投票，以两场比拼决定最末位选手的
去留，最终会有一位选手去格莱美领“主
席荣誉奖”，这样的比赛形式被观众认为
很像《我是歌手》，而节目的很多地方看起
来又像是《我是歌手》《中国好声音》和《中
国好歌曲》的组合、拼接，难免让观众觉得
“似曾相识”。《唱游天下》更有点“四不
像”，唱歌比拼、旅游观光、挑战任务，看起
来样样都有了，其实每一部分都做得不够
细致深入，新鲜与刺激度又比不上真正的
旅行和挑战类节目。各种元素捏合在一
起，让节目看起来乏善可陈，收视始终平

庸也就不足为奇了。

高度同质化
新意的缺乏，背后很可能是创意缺

乏的问题。虽然收视并不是衡量一档节
目好坏的唯一指标，但两档大卫视的大
节目收视如此疲软，怕是连节目制作方
都始料未及的。一来，的确观众对于唱歌
类节目很难持续维持热情，前有同样出
自灿星的第四季《中国好声音》和《蒙面
歌王》以及很快要到来的新一季《我是歌
手》，而孙楠今年就参加了三档不同的唱
歌节目；二来，这两档节目多少都有诚意
欠奉的地方，一家就着自己现有的优势
和资源，打出最后一张唱歌类节目的牌，
熟悉的面孔、熟悉的镜头比比皆是；另一
家想把时下热门的综艺元素糅在一起，
一个也不肯少，最终却一个都没捞着。
灿星与东方卫视的“对赌”这回怕是

赢不了，其实制作方和平台方都没能赢。
《唱游天下》看起来很可能就这么不温不
火地播过去，无法挽救水火之中的江苏
卫视。或许综艺的繁荣还将继续，但高度
同质化又没能激发观众新的好奇的节
目，或许连广告商也忽悠不了太久，更何
况挑剔的观众。 本报记者 孙佳音

看似少了点新意
其实缺了点创意

!中国之星"!唱游天下"为何收视不佳#
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由上海戏曲艺术
中心主办的首届小剧
场戏曲节今晚将在话
剧艺术中心举行最后
一场演出。虽然今年仅
6台剧目参演，但类型
却相当丰富。既有非常
具有实验性的作品，也
有几乎完全遵循传统
规范的作品。主创团队
间的观念碰撞也非常
激烈。昆曲《夫的人》的
导演俞鳗文认为，小剧
场的宗旨就是“探索、
实验、先锋”，“小剧场
戏曲本身就是中西方
文化的碰撞与交融，如
果仅仅是戏曲小戏或
者将大剧场的东西缩
小范围来演出，总觉得
没有必要。”而京剧《十
两金》的制作人王珮瑜
却有不同的看法。
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参演剧目 共性难寻

也许因为是首届小剧场戏曲节，今年参演
的剧目除了“小”之外，几乎很难找出太多共性。
既然名为“小剧场戏曲节”，所上演的剧目自然
都比平常所见的大戏“小”了不少。一是时间短，
现在上演的戏曲剧目大抵在两小时至两个半小
时之间，而小剧场戏曲节上除了梨园戏《御碑
亭》时长达 *小时之外，其他都在一个小时至一
个半小时之间，若以通常戏曲演出而论，这样长
度的戏前面至少要再垫一出折子戏。此外，所有
参演剧目的演员都只有三四位，舞美布景虽有
规模也都不大。不过，除了“小”之外，)台参演
剧目在其他方面则各具特色。有的先锋些，有的
传统些，有的则在传统的基础上有所创新，还有
个别剧目被吐糟“不像戏曲”。
昆曲《夫的人》可以算是其中最具实验性的

一部作品，它改编自莎士比亚名剧《麦克白》，以
麦克白夫人为第一人物，对这位女性的心理和
情感进行了挖掘与铺排。《夫的人》无论是叙事
架构、舞美布景、服装妆容还是演员的表演，都
体现了导演对于小剧场戏曲实验性的追求。虽
然依然有昆曲的唱念做打，但昆曲严谨的行当
划分在戏里变得模糊起来。一个多小时的演出，
四个演员自始至终都在台上，自由转换着不同
的角色。特别是黎安和谭笑两个演员，一会儿是
“夫”，一会儿是“巫”，中间还串演了一回“侍
卫”。除一件披风之外，再没有服装上的改变，完
全依靠演员的表演来转换角色。
而今年小剧场戏曲节的委约创作剧目京剧

《十两金》，看起来则完全是一个“传统戏”，故事

传统、故事所传达的观念传统、演员的表演也同
样传统。《十两金》讲述了这样一个故事：家财万
贯的严小楼因没有子嗣而想寻找一个有情有义
的继承人，于是说动了父母双亡的姚继花“十
两金”来“买父”。整个故事看起来有些荒诞，但
非常符合传统的讲究孝道、善有善报的观念。两
位演员的表演也几乎完全走传统的路子。舞台
上更是干干净净，没有什么花俏的创新。王珮瑜
表示，“这个戏完成了我们这个主创团队的艺术
主张，京剧是什么？京剧一定要以四功五法为基
础，不管怎样嫁接和改良，四功五法不能丢，这
是我们的底线。”

花点时间 培育!源地"

小剧场戏曲节上的作品各具个性，那么到
底怎样的作品才能归到“小剧场戏曲”这个
概念下呢？此次小剧场戏曲节主办方———
上海戏曲艺术中心总裁张鸣表示：“我们的
方向是先锋性、实验性、创新性”。说到此次
参演的剧目，张鸣表示，因为是第一届，所
以一些哪怕看起来没怎么创新但有些新
元素的剧目也被吸纳进来了，“但我们
的方向还是实验性，要与传统戏曲有
区别。”张鸣表示，今年 )部作品中有
两部是得到中心资助的，以后委约作
品的数量可能还会
增加，预计会用二
三年时间，使上海
的这个小剧场戏
曲节成为培育
小剧场戏曲剧

目的一个“源地”。
而参加此次小剧场戏曲节剧目挑选的上海

戏剧学院教授荣广润则认为，小剧场戏曲应该有
两个概念，一种是比较小的制作、比较适合近距
离观看的剧目；还有一种是实验性较强的剧目。
荣广润表示，虽然话剧小剧场的本意是强调实验
性、创新性和先锋性，但事实上也有两种不同类
别，与戏曲的情况相似。也许是认可两种不同类
别的“小剧场戏曲”，荣广润对于传统风格的《十
两金》评价不错，对于戏曲的实验性探索也持肯
定态度，“就像科学要实验一样，艺术创新也需要
实验。你不能指望任何一个艺术上的探索和创新
都在大戏里一蹴而就，在小的实验空间里进行一
点艺术的探索，我觉得很有必要。”

有些东西 可以借鉴

不过，一直认为“戏曲实验早在一
百年前已完成了”的王珮瑜，对于实验
性戏曲仍持保留态度，一方面，她表示
这些参演的剧目彰显了各主创团队的

艺术个性，但同时又认
为戏曲并不需要在舞台
上做什么实验。“当然，
有一些东西还是可以借
鉴的，如现代剧场的
运营、现代剧团的
管理模式，包括营
销和包装，这是
要学的。”

本报记者
王剑虹


